

QUOTIDIEN DE ROUBAIX-TOURCOING ET DE LA RÉGION

Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

LE CHARNIER DE KATYN

La Commission internationale d'enquête conclut : 63 navires jaugeant 423.000 tonnes ont été coulés

- Pour tous les cadavres examinés, la mort est due à un coup de feu dans la tête, tiré à bout portant ou touchant.
- Les corps portaient l'uniforme polonais.
- Presque tous sont ceux d'officiers.
- Les exécutions ont eu lieu en mars et avril 1940

Berlin, 3 mai. — Le département des affaires étrangères a donné connaissance aux représentants de la presse étrangère d'un protocole relatif à l'enquête menée à Katyn par une commission d'experts médicaux légistes et criminologistes.

Les membres de cette commission appartenaient aux pays suivants : Belgique, Bulgarie, Danemark, Finlande, Croatie, Pays-Bas, Protectorat de Bohême-Moravie, Roumanie, Suisse, Slovaquie et Hongrie.

Le protocole énonce les résultats des témoignages tendant à éclaircir les questions suivantes : Qui a été assassiné ? Dans quelles circonstances ? Où et comment ? A quel moment les meurtres ont-ils été commis ?

Dès le début, les Soviétiques et l'Angleterre se sont préoccupés de ces questions et les ont controversées.

D'après les dires de représentants de la presse neutre, il y a deux jours à peine, les Anglais ont encore déclaré que, même en présence d'une enquête approfondie, il était impossible d'établir avec certitude qui il fallait rendre responsable de l'exécution des officiers polonais.

Le Wilhelmstrasse déclare que le protocole rédigé par des médecins légistes et criminologistes bien connus constitue une réponse d'une clarté évidente.

1) Slovaquie : M. le Dr Subik professeur d'anatomie pathologique à l'Université de Prebourg, chef de la santé publique de Slovaquie ;

2) Hongrie : M. le Dr Orszag, professeur de médecine légale et de criminologie à l'Université de Budapest.

Assistèrent encore aux travaux et aux délibérations de la délégation : le Dr Buhis, professeur de médecine légale et de criminologie à l'Université de Breslau, qui avait été chargé par le commandement allemand de la garde de l'armée allemande de diriger l'exhumation du charnier de Katyn ;

M. le Dr Costedoat, médecin inspecteur qui avait été chargé par le chef du gouvernement français d'assister aux travaux de la commission.

Dernièrement, les autorités allemandes ont appris que l'on avait découvert les corps d'officiers polonais dans les bois de Katyn près de Smolensk. Cela a amené le chef du service de santé du Reich, le Dr Conti, à inviter les spécialistes des différents pays européens qui nous venons de citer, à venir examiner le charnier afin de contribuer à faire la lumière sur ce fait sans précédent.

La commission a interrogé elle-même quelques témoins russes qui ont déclaré, entre autres, que pendant les mois de mars et d'avril 1940, on avait vu passer journellement des cadavres dans la gare située près de Katyn, Gnesinow, d'importants convois d'officiers polonais. Ce qui était ensuite transportés dans la forêt au moyen d'automotrices et on ne les a plus jamais revus. Elle a ensuite fait l'examen des résultats obtenus par les experts, déjà faites par les membres de la commission, et des papiers trouvés.

Le 30 avril 1943, 982 cadavres avaient été exhumés et 70 % d'entre eux ont pu être identifiés immédiatement, tandis que les papiers des autres ont été préalablement examinés et ont été remis à la commission.

Les corps exhumés avant l'arrivée de la commission ont tous été examinés, et la plupart d'entre eux ont été autopsiés par le professeur Buhis et ses collaborateurs.

Jusqu'à présent, sept fosses ont été ouvertes, la plus grande d'entre elles contenant environ 2.500 cadavres d'officiers.

Les membres de la commission ont procédé personnellement à l'autopsie de nombreux cadavres, et plusieurs cas particulièrement intéressants, ont été examinés et ont été soumis à un examen particulier.

Après ces enquêtes et ces examens, le diagnostic médico-légal est le suivant :

1) Chacun des cadavres exhumés jusqu'à présent, la mort est due, sans exception à un coup de feu dans la tête.

Dans la majorité des cas, une seule balle avait été tirée dans la nuque, dans quelques cas isolés, on avait tiré deux balles et dans un seul cas, on a constaté la trace de trois coups

de feu. L'origine d'entrées d'entrées en général profondément dans la nuque et pénétrant dans l'occipital près de la cavité occipitale.

L'origine de sortie se situe presque toujours dans le haut du front, rarement plus bas.

Il s'agit, en général, d'un coup de revolver d'un calibre de moins de 8 mm. L'éclatement de la balle cranienne a été constaté dans les os de la face antérieure et de la partie supérieure de la face inférieure de la balle est à quelque exception près, toujours la même.

La similitude frappante des plaies de la face antérieure dans une région de l'occiput bien délimitée, fait conclure que c'est une main experte qui a procédé aux opérations.

On a constaté qu'un grand nombre de victimes avaient eu les mains liées de façon uniforme et, dans quelques cas, on a constaté dans les vêtements et dans la peau, des déchirures provoquées par des balles traînantes à quatre tranchants. Les mains existaient et les ligaments d'une façon analogue à celle qui fut constatée sur les cadavres civils russes, exhumés aussi de la forêt de Katyn et qui avaient été enterrés longtemps avant les Polonais. Les constatations faites sur les corps de ces civils russes, dénotent la même maîtrise de la part du bourreau.

Dans un cas, une balle avait pénétré obliquement dans la tête d'un officier polonais, probablement déjà à l'état de cadavre et n'avait traversé que la paroi extérieure du crâne ; il faut en conclure que cet officier, dont elle a traversé le corps et est venue ensuite se loger dans la balle a été couché dans la fosse. Ce qui fait supposer que certains officiers ont manifestement été tués directement dans la fosse, pour économiser un transport ultérieur.

Les charniers sont situés au milieu de forêts. Ils sont complètement nus et dépourvus de branches et de feuilles. D'après les propres constatations des membres de la commission et les déclarations du chef forestier von Herr, désigné comme expert, il s'agit d'épicéas âgés de dix à quinze ans, et dans la proximité d'arbres plus grands à entrées de croissance, et qui ont été plantés et ont été plantés à y a trois ans.

Les fosses ont été creusées en formation et sablonneuses. En certains points, leur fond atteint des couches de sable sous-jacentes.

Le corps sont presque toujours entassés les uns sur les autres, les uns à côté des autres et superposés, sur les côtés nettement rangés en couches tandis qu'au milieu ils sont disposés plus irrégulièrement. Dans la plupart des cas, les jambes sont étendues. Il s'agit manifestement d'une stratification systématique.

D'après les constatations unanimes de la commission, l'aspect général et les détails particuliers des lieux, les déclarations des membres de la commission, les formes des fosses, etc., caractérisent indubitablement l'uniforme polonais. Les victimes étaient en tenue d'hiver ; souvent on a trouvé sur elles des fourrures des vestes de cuir, des pull-overs, des bottes d'officiers et les képis typiques de l'armée polonaise.

Presque tous les cadavres sont entassés les uns sur les autres, les uns à côté des autres et superposés, sur les côtés nettement rangés en couches tandis qu'au milieu ils sont disposés plus irrégulièrement. Dans la plupart des cas, les jambes sont étendues. Il s'agit manifestement d'une stratification systématique.

D'après les constatations unanimes de la commission, l'aspect général et les détails particuliers des lieux, les déclarations des membres de la commission, les formes des fosses, etc., caractérisent indubitablement l'uniforme polonais. Les victimes étaient en tenue d'hiver ; souvent on a trouvé sur elles des fourrures des vestes de cuir, des pull-overs, des bottes d'officiers et les képis typiques de l'armée polonaise.

Presque tous les cadavres sont entassés les uns sur les autres, les uns à côté des autres et superposés, sur les côtés nettement rangés en couches tandis qu'au milieu ils sont disposés plus irrégulièrement. Dans la plupart des cas, les jambes sont étendues. Il s'agit manifestement d'une stratification systématique.

terre. Il faut en conclure que le massacre et l'enlèvement ont été effectués dans une saison froide où il n'y avait pas d'insectes.

Un assez grand nombre de crânes furent soumis à un examen minutieux quant aux transformations subies, examen qui, d'après les constatations du professeur Orszag, est de grande importance pour déterminer le moment exact du décès. Il s'agit de l'occurrence d'une incrustation calcaire s'étendant sur plusieurs couches à la surface de la cuvette et déjà homogénéisée avec la matière argileuse.

De pareils indices ne se retrouvent pas sur des cadavres qui ont séjourné moins de trois ans sous terre.

On a relevé, dans une fosse très accentuée, un phénomène semblable à celui du charnier n° 526 qui avait été enterré à la surface d'un des charniers.

La commission a examiné le charnier d'officiers polonais se trouvant dans la forêt de Katyn, jusqu'à présent, sept nécropoles ont été ouvertes et sept nécropoles ont été ouvertes et sept nécropoles ont été ouvertes.

On a en retiré jusqu'à maintenant 982 cadavres qui ont été examinés. On a déjà fait l'autopsie d'une partie d'entre eux et plus de 70 % sont identifiés.

On remarque sur tous les cadavres que la mort a été occasionnée de la même façon : des coups dans la nuque.

Le ressort de la déposition de témoins et des documents trouvés sur les cadavres : lettres, carnets de notes, journaux, etc., que les exécutions ont eu lieu durant les mois de mars et d'avril 1940. Cela correspond parfaitement aux constatations consignées dans le protocole et qui résument de l'examen du charnier lui-même et de certains cadavres livrés.

Le rapport a été signé à Smolensk, le 30 avril par MM. Dr Spetzers, Dr Markov, Dr Traumen, Dr Saxon, Dr Palmari, Dr Miloslavich, Dr De Burlet, Dr Hajak, Dr Birke, Dr Neville, Dr Subik, Dr Orszag.

Le protocole de l'essence

Smolensk, 3 mai. — Du 28 au 30 avril, une commission composée de médecins légistes et de criminologistes, personnalités marquantes des universités européennes et professeurs renommés de différentes facultés de médecine, se sont livrés à une enquête scientifique approfondie sur le charnier des officiers polonais que l'on a découvert dans le bois de Katyn, près de Smolensk. Paléontologue de cette commission :

- 1) Belgique : M. le Dr Spetzers, professeur d'ophtalmologie à l'Université de Gand ;
- 2) Suisse : M. le Dr Markov, professeur de cours pour la médecine légale et la criminologie à l'Université de Sofia ;
- 3) Danemark : M. le Dr Traumen, professeur de l'Institut de médecine légale de Copenhague ;
- 4) Finlande : M. le Dr Saxon, professeur d'anatomie pathologique à l'Université d'Helsinki ;
- 5) Italie : M. le Dr Palmari, professeur de médecine légale et criminologie à l'Université de Naples ;
- 6) Croatie : M. le Dr Miloslavich, professeur de médecine légale et de criminologie à l'Université d'Agram ;
- 7) Pays-Bas : M. le Dr De Burlet, professeur d'anatomie à l'Université de Groningue ;
- 8) Protectorat de Bohême-Moravie : M. le Dr Hajak, professeur de médecine légale et de criminologie à Prague ;
- 9) Roumanie : M. le Dr Birke, médecin légiste du ministère de la justice de Roumanie et premier assistant à l'Institut de médecine légale et de criminologie de Bucarest ;
- 10) Suisse : M. le Dr Neville, professeur de médecine légale à l'Université de Genève ;

Les résultats d'un voyage

Les termes du communiqué officiel publié samedi à l'occasion de la réception de M. Pierre Laval par le Führer méritent d'être relus avec attention, car ils expriment pour la première fois depuis 1940 que la participation de la France à l'actuel effort de l'Axe et l'organisation de la nouvelle Europe lui vaudra des avantages.

L'histoire montrera que, le 20 avril, s'est produit un événement considérable pour notre avenir national. Par la vertu de cette collaboration que nous appelons de nos vœux, nous quittons enfin notre situation humiliante de vaincus pour reprendre notre rang dans le concert européen.

Est-il besoin d'insister sur l'importance de cette modification ?

Si appréciables qu'en eussent été les résultats, Montoro ne nous avait apporté jusqu'ici que des engagements matériels ou conventions d'armistice. Grâce à lui étaient intervenus des avantages tels qu'un assouplissement des lignes de démarcation, la mise en congé de captivité d'un certain nombre de nos prisonniers ou leur transformation en travailleurs libres. Tout ceci ne représentait que la contrepartie de concours techniques. Il ne s'agissait, pour reprendre l'expression de M. Jean Luchaire, que d'un troc permanent, plein de défiance et de réserves entre les contractants. Intérimairement, révoquable à tout instant, et qui nous accordait aucune garantie politique pour l'avenir.

Les patients efforts de M. Pierre Laval viennent, au contraire, de transformer ce troc en une collaboration politique constructive.

La chose, sans doute, nous est-elle plus favorable et elle avait été traitée alors que nous possédions encore des colonies, une armée et une flotte puissantes, alors que nous représentions entre deux guerres

Un message de M. Churchill

Amsterdam, 3 mai. — Le Service britannique d'informations annonce qu'à l'occasion de la fête nationale polonaise qui a été célébrée dimanche en Angleterre, sir John Anderson, président de la Chambre des lords, représentant le cabinet de guerre britannique, a lu un message de M. Churchill dans lequel le premier ministre déclare notamment que « les efforts communs déployés par les alliés au cours de l'année dernière ont contribué à hâter la libération de la Pologne. Les sacrifices consentis par la Pologne en faveur de la cause commune des alliés, trouveront leur récompense dans le rétablissement d'une Pologne forte et indépendante. »

Dans une allocution, sir John Anderson a remercié le général Sikorski de « ce qui éclaircit et d'améliorait ».

Trois navires jaugeant 30.000 tonnes coulés par les sous-marins nippons

Tokio, 3 mai. — Les sous-marins nippons ont coulé, fin avril, dans le Pacifique sud-ouest, un transport japonais de 12.000 tonnes et, au début de mai, un navire-croiseur de 12.000 tonnes, ainsi qu'un autre cargo de 8.000 tonnes.

Le 2 mai, l'aviation japonaise a violemment attaqué Port Darwin, où les installations militaires ont subi des dommages considérables.

Sans enregistrer de perte, les avions japonais abattirent 21 appareils alliés.

63 navires jaugeant 423.000 tonnes ont été coulés par les forces aéro-maritimes du Reich

1 porte-avions, 1 croiseur, 5 destroyers, 6 sous-marins ont aussi été envoyés par le fond

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 3 MAI. — Le haut commandement des forces armées communique :

Dans la lutte contre les lignes de communication maritimes anglaises et américaines, pendant le mois d'avril, 63 navires de commerce totalisant 423.000 tonnes, dont 418.000 tonnes par les sous-marins, ont été coulés, treize autres navires.

Le Luftwaffe a endommagé dix corps, en partie gravement.

Dans la lutte contre des navires de guerre ennemis, la marine de guerre et l'aviation allemande ont coulé un porte-avions, un croiseur, trois contre-torpilleurs et un sous-marin.

D'autres unités navales allemandes ont détruit deux contre-torpilleurs, trois sous-marins et sept vedettes rapides.

Le Luftwaffe a envoyé par le fond deux sous-marins et une vedette rapide. Deux contre-torpilleurs, un chasseur de sous-marins, onze vedettes rapides et un monitor ennemis ont été endommagés.

79 avions anglais et américains abattus par des unités navales allemandes

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 3 MAI. — Le haut commandement des forces armées communique :

Lors d'incursions d'avions ennemis au-dessus de la côte hollandaise et de la région française de l'Ouest, onze appareils britanniques ont été abattus. Nos forces aériennes à terre ont abattu sept avions ennemis. Un bombardier a été détruit.

Berlin, 3 mai. — Au cours du mois d'avril, des unités navales allemandes ont abattu 79 avions anglais et américains dans une forte proportion de bombardiers quadrimoteurs.

Ces résultats importants ont été obtenus par l'action conjuguée des unités de sécurité, des DCA navales et des sous-marins. Certains jours, huit avions ont été abattus par les armes de bord et la DCA de la marine de guerre allemande.

Le nombre des appareils anglo-américains descendus durant le mois de mars a été dépassé de 80 % en avril.

Alerte à New-York et sautes de mitrailleuses au-dessus de Brooklyn

Amsterdam, 3 mai. — Un message de New-York à l'agence Reuters : Dimanche l'alarme a été donnée à New-York. Un avion dont le nationalité n'a pu être établie, a tiré plusieurs salves de mitrailleuses au-dessus de Brooklyn.

LA MORT DE VICTOR LUTZE chef des S. A.

Berlin, 3 mai. — Le Stabchef Victor Lutze, chef des S. A., a succombé dimanche soir à l'hôpital de Potsdam des suites des graves blessures qu'il avait reçues dimanche au cours d'un accident d'automobile.

Les étudiants chez le Maréchal

Aux délégués lillois, le Maréchal a demandé des nouvelles de son Nord natal

Vichy. — Ce sont des étudiants de France que le Chef de l'Etat reçoit en audience lundi. Au nombre de quatre, ils se trouvent réunis au Pavillon Stéphanie, dans la pièce aux grandes tapisseries qui sert aux séances du Conseil des ministres.

Tous ces étudiants, groupés dans leur union nationale, viennent de tenir un congrès, et le Chef de l'Etat les interroge sur les résultats de leurs travaux, les vœux qu'ils ont émis, ainsi que les suggestions qu'ils peuvent présenter en ce qui concerne leurs études. Il se plaît ainsi à converser très cordialement avec ces jeunes interlocuteurs, futurs avocats, médecins, ingénieurs, professeurs, universitaires de France, ils se trouvent réunis au Pavillon Stéphanie, dans la pièce aux grandes tapisseries qui sert aux séances du Conseil des ministres.

Tous ces étudiants, groupés dans leur union nationale, viennent de tenir un congrès, et le Chef de l'Etat les interroge sur les résultats de leurs travaux, les vœux qu'ils ont émis, ainsi que les suggestions qu'ils peuvent présenter en ce qui concerne leurs études. Il se plaît ainsi à converser très cordialement avec ces jeunes interlocuteurs, futurs avocats, médecins, ingénieurs, professeurs, universitaires de France, ils se trouvent réunis au Pavillon Stéphanie, dans la pièce aux grandes tapisseries qui sert aux séances du Conseil des ministres.

L'aviation soviétique a perdu 1082 avions

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 3 MAI. — Le haut commandement des forces armées communique :

Dans le secteur de la tête de pont de Koubaï, les troupes soviétiques attaquent par vagues successives et ont été, hier également, repoussées avec de lourdes pertes.

Au cours du mois d'avril, l'aviation soviétique a perdu 1082 appareils, dont 902 furent abattus en combats aériens, 181 par la D.C.A. de l'aviation et 19 par des formations de l'armée et des unités de la marine ; les autres ont été détruits au sol.

Berlin, 3 mai. — L'agence DNB apprend que le 2 mai, dans le secteur de la tête de pont de Koubaï, les bolcheviques ont renouvelé leurs attaques, soutenues par le feu violent de toutes les armes, contre la localité de Kaymakaya.

Les assauts de l'ennemi menés en certains points par vagues successives ont été repoussés au cours de combats corps à corps ou par le tir de défense : une fois de plus, les Soviets ont subi des pertes sanglantes élevées.

L'artillerie lourde allemande a pilonné efficacement le réseau ferroviaire, à proximité de Schilchewsk, ainsi que l'usine « Bolcheviki » à Léningrad.

Un manifeste bolcheviste contre le Pape

Rome, 3 mai. — L'agence Stefani diffuse avec insistance un manifeste adressé au Pape, dans lequel le mouvement athée bolcheviste se déclare prêt à lancer le combat contre le Pape.

Cette attaque, dit Stefani, suscite le colère et le mépris de toute la chrétienté, et en premier lieu de l'Eglise catholique à la tête de laquelle se trouve le peuple italien.

L'Italie fasciste voit dans la papauté l'un des plus nobles aspects de la civilisation occidentale.

Cette attaque, dit Stefani, suscite le colère et le mépris de toute la chrétienté, et en premier lieu de l'Eglise catholique à la tête de laquelle se trouve le peuple italien.

L'Italie fasciste voit dans la papauté l'un des plus nobles aspects de la civilisation occidentale.

Cette attaque, dit Stefani, suscite le colère et le mépris de toute la chrétienté, et en premier lieu de l'Eglise catholique à la tête de laquelle se trouve le peuple italien.

L'Italie fasciste voit dans la papauté l'un des plus nobles aspects de la civilisation occidentale.

EN TUNISIE DANS LA PLUPART DES SECTEURS les contre-attaques de l'Axe ont neutralisé la poussée ennemie

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 3 MAI. — Le haut commandement des forces armées communique :

Sur le front de Tunisie, des attaques locales ennemies ont été repoussées en partie au cours de contre-attaques.

ROME, 3 MAI. — Le haut commandement de l'armée italienne communique :

En Tunisie, activité d'artillerie et de patrouilles. Nos bombardiers attaquent dans le secteur de Ras-el-Maârouf les lignes de ravitaillement adverses. Au cours d'un combat aérien, un avion ennemi a été abattu.

Le bilan de l'attaque d'un convoi britannique au large de Benghazi

Berlin, 3 mai. — L'attaque déclenchée par des avions de combat allemands contre un convoi britannique naviguant au large de la côte nord-africaine, attaque relatée précédemment dans le communiqué militaire de lundi, a été couronnée d'importants succès.

Le convoi ennemi avait été repéré par des avions de reconnaissance allemands qui observèrent toutes ses manœuvres.

Aux dernières heures de l'après-midi du 1er mai, il se trouvait sur les environs de Benghazi. Longement la côte, il avait mis le cap sur l'Ouest, et fut observé par plusieurs chasseurs et de navires-vigie britanniques, fut rejoint, peu avant 20 h, par des avions de combat allemands. Plusieurs des bombardiers allemands furent chargés de mitrailler le convoi ennemi, obligés de soutenir des combats aériens avec des Spitfire et des Hurricane avant de pouvoir s'approcher de la formation et attaquer les cargos chargés de matériel de ravitaillement. Opérant en vol rasant et en piqué, les appareils allemands lâchèrent leurs bombes sur les unités les plus importantes à partir de l'heure de la libération de votre patrie et du peuple arabe tout entier, n'être plus éloigné ».

Le conflit minier aux Etats-Unis UNE TRÈVE de deux semaines

Amsterdam, 3 mai. — On mande de Washington à l'agence Reuters que le John Lewis, président du syndicat des mineurs, a annoncé qu'une trêve de deux semaines avait été conclue avec le gouvernement, au cours de laquelle le travail sera repris dans les mines.

Amsterdam, 3 mai. — Reuter mande que le travail a été repris, ainsi que les mines d'anthracite de Pennsylvania.

Quelques centaines d'ouvriers seulement, déclare-t-on, se sont rendus au travail, mais leur nombre a été insuffisant pour continuer l'exploitation des mines.

Le bilan de l'attaque d'un convoi britannique au large de Benghazi

Berlin, 3 mai. — L'attaque déclenchée par des avions de combat allemands contre un convoi britannique naviguant au large de la côte nord-africaine, attaque relatée précédemment dans le communiqué militaire de lundi, a été couronnée d'importants succès.

Le convoi ennemi avait été repéré par des avions de reconnaissance allemands qui observèrent toutes ses manœuvres.

Aux dernières heures de l'après-midi du 1er mai, il se trouvait sur les environs de Benghazi. Longement la côte, il avait mis le cap sur l'Ouest, et fut observé par plusieurs chasseurs et de navires-vigie britanniques, fut rejoint, peu avant 20 h, par des avions de combat allemands. Plusieurs des bombardiers allemands furent chargés de mitrailler le convoi ennemi, obligés de soutenir des combats aériens avec des Spitfire et des Hurricane avant de pouvoir s'approcher de la formation et attaquer les cargos chargés de matériel de ravitaillement. Opérant en vol rasant et en piqué, les appareils allemands lâchèrent leurs bombes sur les unités les plus importantes à partir de l'heure de la libération de votre patrie et du peuple arabe tout entier, n'être plus éloigné ».

Les étudiants chez le Maréchal

Aux délégués lillois, le Maréchal a demandé des nouvelles de son Nord natal

Vichy. — Ce sont des étudiants de France que le Chef de l'Etat reçoit en audience lundi. Au nombre de quatre, ils se trouvent réunis au Pavillon Stéphanie, dans la pièce aux grandes tapisseries qui sert aux séances du Conseil des ministres.

Tous ces étudiants, groupés dans leur union nationale, viennent de tenir un congrès, et le Chef de l'Etat les interroge sur les résultats de leurs travaux, les vœux qu'ils ont émis, ainsi que les suggestions qu'ils peuvent présenter en ce qui concerne leurs études. Il se plaît ainsi à converser très cordialement avec ces jeunes interlocuteurs, futurs avocats, médecins, ingénieurs, professeurs, universitaires de France, ils se trouvent réunis au Pavillon Stéphanie, dans la pièce aux grandes tapisseries qui sert aux séances du Conseil des ministres.

La clôture du jubilé épiscopal du Souverain Pontife

Cité-du-Vatikan, 3 mai. — Les cérémonies prévues pour le 13 mai, date de la clôture de l'année du jubilé épiscopal du Souverain Pontife, sont reportées au 16 mai.

Il est possible que le Souverain Pontife XII a démissionné, à cette occasion, un message à la chrétienté.

La ration de tabac

Il est rappelé que c'est à partir de ce mois que la ration de tabac sera diminuée. La distribution de la 3e dose sera supprimée.

Toute fois elle sera maintenue pendant le mois de juillet, à titre de compensation.